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当公益遇上互联网———

在新业态中寻找乡村振兴的广阔天地
野我2016 年开始做直

播袁第一次接触之后
才发现袁原来公益直播可以做这
么多事情遥 冶从湖北小镇里走出
来的烈儿袁在这些年找到了直播
的别样价值遥

对她而言袁公益直播不只是
一场又一场活动袁更是持续投入
热忱与专注的事业遥 她也认为袁
主播身为公众人物拥有很大影

响力袁肩负着更多的社会责任和
使命遥

野公益+直播冶的形式能在助
农扶贫上发挥了很大价值袁因此
烈儿想要通过直播 野把货带出
来袁把人带进去冶院一方面袁让更
多好的农产品有机会在大众面

前展示自己的好品质曰 另一方
面袁消费者能通过直播买到更多
有保障尧有特色的农产品遥

这个案例收录在 叶青禾计
划要2024 网络主播乡村振兴案
例研究报告曳中袁把新业态下的乡
村振兴新做法带入大众视野中遥

野这条路并不寂寞冶

从村里走出来、又饮水思源

的，还有黄金。

2008年，黄金进入游戏行业
实习，9 年后从腾讯正式提交辞
职报告并回到阆中老家创业。黄

金小时候受到了不少邻里的救

济帮助，现在自己生活不错了，

但乡亲们仍然很困难，于是思考

再三决定回乡。“没有他们的帮

助，我肯定是出不来的。”

经过几年的努力，黄金的无

花果基地规模不断壮大，不过困

境也随之而来。2021年，“禁止耕
地非粮化”政策在当地严格起

来，国家规定永久基本农田要重

点用于发展粮食生产，而无花果

属于经济作物。

“合作社好不容易才把无花

果产业发展起来，大伙也好不容

易才建设好自己的厂房，我们也

好不容易才把无花果通过互联

网推出来。”黄金如今提起还是

有些激动，在他看来，当时他们

一步步走出来的道路，理论上应

该有增量，但是突然间这条路似

乎走不下去了。

黄金回想过去：“如果没有外

界对我们的帮扶，我们不可能走到

现在。”2021年 11月，带着困惑，黄
金参加了“中国农大-腾讯为村乡
村CEO培养计划”（以下简称“乡
村CEO培养计划”）。在导师的指
导下，黄金带着自己的合作社与其

他农民合作社、农业公司一起抱团

取暖，形成联合体。2023年 1月到
10月，联合体累计销售额达 570
万元，总计帮扶 368户，共 1436
人，其中脱贫户 55户。

这一年培训之后，“乡村

CEO培养计划”一期的学员们相
互供货、扩展销路，发现了资源

共享、互通有无的重要性。他们

在想，能不能培训结束之后寻找

一个新的纽带，把大家继续扭在

一起，也借此契机为更多人带来

实质性帮助。

于是，“乡村 CEO 甄选”应
运而生。团队成员居住在天南海

北，最后决定借助互联网、聚焦

于“甄选”，理出两条业务线：让

村里的农产品走出去、把村外的

好资源引进来。

“我每周二、周四、周六的晚

上八点到十点都会在直播间等

你们。”黄金一边大口咬着盐源

苹果，一边跟微信视频号直播间

的朋友们唠着嗑、介绍产品，“这

是大凉山盐源的合作社提供的

苹果，品质非常好。”

黄金在直播间对支持自己

的顾客袒露心声，乡村振兴的路

很漫长，需要帮扶，自己拿到产

品后不会去压价格，“很清楚地

知道自己背后就是村庄、就是土

地、就是种植者，所以我们只赚

自己该赚的钱。”

同时，“乡村 CEO 甄选”每
年开展一次溯源乡村活动，把村

外的人引进来。黄金通过微信公

众号发布活动通知，吸引粉丝朋

友走进合作社所在的乡村，体验

不同乡村的文化差异。“讲好乡

村故事、卖好乡村产品、做好乡

村服务”，互联网让“乡村 CEO
甄选”想做的事情成为现实。

“其实真的是不是我一个人

在走，还有很多的人在走。”黄金

在村镇外参加各种培训的过程中

发现，并不是所有村里都没有年

轻人常驻，返乡创业、以及带动农

民致富增收的这条路上，人真的

很多。“国家在不停地推动乡村振

兴，越来越多人从村里走出去后，

就会在恰当的时候回来助力一

把。有更多的人加入我们，我会觉

得更不寂寞，更不孤单。”

直播助农
让野丰收冶有了新可能

返乡创业的道路不寂寞。越

来越多的人看见了乡村，并用自

己的力量照亮这条路。

2023年 11月 29日晚上，阿
里公益与淘宝头部主播蜜蜂惊

喜社和音乐人胡海泉共同在甘

肃礼县举办了一场名为“礼”遇

蒹葭的教学式助农直播。这场直

播共计 550多万人次观看，引导
成交额 235.3万，让当地的花牛
苹果、黄芪、花椒、艾草等十多款

农特产，在短短一个多小时内被

一扫而空：5斤装的花牛苹果卖
了 11520箱，花椒卖了 9279罐，
艾草盘香卖了 19113盒……

2023年，“蜜蜂魅力中国行”
项目作为“溯源直播”2.0版本，
以“原产地、原风味、原特色”为

核心理念，通过对当地特色农产

品进行助推、共创、优化和升级，

助力各地方政府打造城市名片，

帮助乡村农产品搭建产业链，已

经成功覆盖了云南、山东等多个

地区，让大量农产品走进千家万

户。截至 2024年 8月，项目已走
过 16个省 21 个站点，引导成交
额累计超 8亿。

谈及加入乡村振兴行列的原

因，蜜蜂惊喜社相关负责人对《公

益时报》记者表示，“向善而行，持

续实现社会价值”一直以来便是

蜜蜂家族共同践行的价值观，而

“授人以渔”式的助农，正是该价

值导向中的重要组成部分。

在《青禾计划—2024网络主
播乡村振兴案例研究报告》中，

类似这样的案例还有很多。

“在中国演艺界，很多人都

在做着大大小小的公益，还有很

多新一代的人，我们需要榜样的

力量。”演员胡兵说。三年多来，

胡兵直播期间一直把中国乡村

发展基金会善品公社的单品放

在一号链接，2020 年 6 月至今，
他已经为善品公社项目累计进

行了 134场公益直播带货，销售
额超过 100万元，帮助全国 14省
23个县的数千户农民增收，以实
际行动为乡村振兴贡献力量。

此外，平台为农产品的销售

提供了新渠道，也为农民增收开

辟了新途径。在探索乡村振兴的

数字化转型之路上，阿里巴巴集

团采取了多元化策略，从带动农

民和带动网络主播两个方向发

力，通过“村播计划”“村播讲堂”

和“直播小店”三种创新模式，不

仅直接带动了农产品的销售，还

培养了一大批农民主播，推动了

乡村经济发展。

2022年，中央一号文件首次
提出“数商兴农”，其总体思路是

通过促进农村电商发展、以此推

动乡村振兴建设。2023年，“数商
兴农”成效显著，全年农村和农

产品网络零售额分别达 2.49 万
亿元和 0.59万亿元，增速均快于
网零总体。手机成为新农具，直

播成为新农活，数据成为新农

资，在数字化浪潮的推动下，网

络新业态正以其独特的方式助

力乡村产业振兴。

今年 8月 27日，一场旨在探
讨和实践这一主题的会议在江西

省赣州市章贡区拉开帷幕。由中

国乡村发展基金会和中国演出行

业协会共同发起的网络新业态助

力乡村产业振兴座谈会暨 2024
网络主播乡村公益行活动，得到

了淘宝直播、阿里巴巴公益以及

字节跳动公益的支持。

活动中发布了《青禾计划—

2024 网络主播乡村振兴案例研
究报告》，系统阐述了直播行业

发展现状、网络主播带货助农的

特点与价值、平台直播助农实

践、长期发展趋势、面临的问题

与建议，以淘宝直播为例，剖析

了平台支持乡村振兴的主要方

法，为直播行业在乡村振兴领域

的进一步发展提供了经验参考

和实践指导。

从不可复制
到可复制的振兴之路

作为中国较早实践网络新

业态助力乡村振兴的专业公募

基金会，中国乡村发展基金会很

早识别到欠发达地区乡村产业

生产规模小、经营分散、链条短、

销售方式单一等问题。关于这份

报告，中国乡村发展基金会也希

望更多人从中汲取经验、挖掘可

行的模式，将那些曾经荒芜的小

径，转化为能够为更多农民提供

庇护和希望的林荫大道。

2014年，中国乡村发展基金
会发起产业助农项目（善品公

社），希望通过互联网将全国贫

困地区的优质农产品销售出去，

让贫困农户搭上电子商务时代

的快车。

2016年，善品公社开始第一
次“互联网试水”。善品公社按照

市场标准选择了销售雅安石棉

黄果柑，在确定线上果的选果、

采摘标准后，开始考虑如何设计

优果的包装、物流方案，把优果

完好地运到消费者手中。“当时

我们最开始计划的

是一周卖出 10
万斤，黄果柑是 10
斤一单。最后我们

一周没卖多少，果

子分到库房里留

存，我们压力也很

大。”中国乡村发展

基金会产业发展项

目部负责人冯忠德

在接受记者采访时

回忆说。

上架之后卖不

出去的困境，终于在互联网中找

到出路。2016年 3月 18日，腾讯
公益帮助善品公社发布了一篇

名为《因为这个味道，雅安又上

了头条》的文章。“40元一份‘支
持’，可获得 5斤凝结着果农信
任和期待的黄果柑；40元，获得
5斤给自己孩子吃了放心的黄果
柑，也让雅安的孩子有爸爸妈妈

的爱。”文章道出了雅安石棉黄

果柑的品质，也道出了这片土地

背后的赤诚与希冀。

“让果农有尊严地受赠，支

持；来一份善心，换一份甜……”

文章在发布后的 150 分钟内就
获得了 10万+的点击量，评论区
素未谋面的热心网友给冯忠德

留下了深刻印象。

互联网必须要用，还把它用

好。在黄金看来，有了新质生产

力，更主要的是要有人才。“我见

过太多合作社，产品很好，也有

人做，却没做好。缺的是什么？运

营、营销人才。”发现农村专业化

人才不够、青年商业意识不足的

问题之后，黄金决定依托“乡村

CEO甄选”来补齐这个短板。
从把农产品加工成商品，设

计价格，制作检测报告，到管控

农产品质量以及建立溯源体系，

乡村 CEO甄选为村民进行全方
位的商业化指导。“我们给他们

建议，帮他们梳理思路。这个是

公益免费教学的，本身我们做这

件事情就是帮助大家销售产品，

更重要的是为大家赋能。”

中国乡村发展基金会同样看

到了人才的重要性，更看到了乡

村振兴不仅仅是一次性的援助，

而是要与村民并肩同行，共同探

索和实现长期的发展目标。“我们

的目标是将他们带到产业中去，

让他们找到适合本村、本乡的资

源，盘活这些产业，有旅游资源的

发展旅游，没有旅游资源的做产

品，帮助他们可持续发展。”善品

公社创始人刘文奎曾说。

“如果我们不去做，还有谁

来做？”黄金在回顾返乡历程时

说。6年前，他带着全部积蓄回到
阆中老家，走出一条不可复制的

返乡带动之路；6 年后的 2023
年，他和团队一起将探索出来的

乡村振兴之路落地生根。

“乡村振兴靠的主要是我们

这一批从村里走出去的人又回

到村里。”黄金说，“现在这些人

越来越多了，这就是变化呀。”

蜜蜂惊喜社野礼冶遇蒹葭的公益助农专场
直播现场渊谦寻供图冤

助农产品渊中国乡村发展基金会供图冤


